

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4261.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

JUEVES 13 DE OCTUBRE DE 1864.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

Año XV.

## Seccion editorial

LEPANTO.

Conclusion.

Hacia tres horas que duraba la lucha con igual ventaja, cuando habiéndose debilitado el fuego, pudo descubrir Barbarigo, que el ala izquierda de los musulmanes se hallaba en desorden y comenzaba a desmayar. El jefe cristiano redobla sus esfuerzos y embiste a la galera contraria de Siroc; el mahometano se defiende como un héroe; al poco tiempo cae acribillado de heridas, y su buque es echado a pique; con lo que las galeras que mandaba se ponen en completa dispersion.

En el centro, D. Juan de Austria empeña la lucha con Selim; de repente se oye un grito unánime lanzado por los turcos y por los cristianos, de al abordaje, al abordaje. D. Juan de Austria se precipita a la cabeza de sus valientes soldados, seguidos de Venierit y Colonna sobre la galera de Selim. Entonces se trabó un combate de gigantes en aquel punto estrecho y sangriento, y en vano resisten los íneles que, rechazados hasta el castillo de popa, hacen una defensa heroica pero inútil. Selim cae acribillado a cuchilladas, su galera es apresada, derribado el estandarte de la media luna y colocado en su lugar el de la Santa Liga.

La victoria estaba decidida por el ejército cristiano. En uno de los buques de Doria hubo un pobre soldado atacado de una fiebre violenta. En el momento en que se dio la señal del combate, se presenta a su jefe y le pide le coloque en el sitio mas peligroso. El le manda retirar por enfermo, pero insiste y se coloca en el sitio mas expuesto, en el que recibe dos heridas de gravedad, la una en el pecho, y la otra en la mano izquierda; viéndole herido el capitán Francisco de San Pedro le intima que se retire y vaya a curarse; pero el valiente soldado contesta: «No temais, mi capitán: las heridas de las batallas son estrellas que guían al cielo de la gloria: las mias no valen nada, mi capitán, estoy herido solo en la mano izquierda y levemente en el pecho: por fortuna me han dejado la mano derecha para blandir la espada.» Aquel bravo soldado, ignorado del mundo por sus hechos de armas, fué despues un asombro por las letras: ¡era el gran Miguel de Cervantes!

«Doscientos veinte y cuatro bajeles perdieron los turcos en este memorable hecho de armas; de ellos ciento treinta quedaron en poder de los

cristianos, y mas de noventa se sumieron en las aguas o fueron reducidos a pavesas por el fuego; murieron en el combate veinte y cinco mil turcos; y les fueron apresados ciento diez y siete cañones gruesos y doscientos cincuenta de menor calibre. (A)

La batalla duró desde las cinco de la mañana hasta las cuatro de la tarde, y habiéndose picado el mar, los vencedores tuvieron que acogerse a los puertos mas cercanos. Desde ellos se despacharon correos a todos los principes de la cristiandad para noticiarles tan señalada victoria, que hizo temblar a los musulmanes hasta en Constantinopla.

D. Juan quería caer sin tardanza sobre esta ciudad, porque opinaba con razon, que consternados los turcos y gobernados por el imbecil Selim tendrian que sucumbir. Si el Consejo no se hubiese opuesto al proyecto de D. Juan, acaso hubiera este librado a la Grecia del yugo y hierro de los Osmanlis.

La victoria de Lepanto fué celebrada por todo el orbe católico, y el Papa Pio V. instituyó en su memoria la fiesta de Nuestra Señora del Rosario.

A la corte de España llegó la noticia por la embajada de Venecia, antes de que llegase D. Lope de Figueroa, a quien D. Juan habia comisionado para el efecto. El rey se hallaba a la sazón en el Escorial, rezando las vísperas de Todos Santos en el coro bajo de la iglesia provisional, pues aun no se habia concluido el magnifico templo que hoy existe. Su gentil hombre, D. Pedro Manuel, entró a anunciar a S. M. tan grata noticia, y el rey, continuado con impasible serenidad su rezo, solo contestó a su gentil hombre estas frias palabras: «Mucho se ha expuesto mi hermano.» Al acabarse las vísperas, mandó al prior Fr. Hernando, de Ciudad Real, que se cantase el Te-Deum en accion de gracias.

Siete años despues, dia del aniversario de la batalla de Lepanto, el 7 de octubre de 1578, dia consagrado a Nuestra Señora de la Victoria, espiraba en medio de las mas horrosas convulsiones el gran guerrero, el vencedor de Lepanto, D. Juan de Austria.

## Seccion oficial.

Publica la Gaceta del 10 los reales decretos siguientes:

Nombrando vice-presidente de la junta general de estadística a D. Alejandro Castro, ministro que ha sido de Ultramar.

(A) Historia de España de Lafuente.

—Admitiendo la dimision que, fundada en el mal estado de su salud, ha presentado D. José Emilio de Santos de los cargos de vocal secretario de la junta general de estadística y de director de estadísticas especiales de la expresada corporacion.

—Nombrando para el cargo de vocal secretario de la expresada junta de estadística a D. Severo Sanchez Montalvo, juez de primera instancia en la de Madrid.

—Nombrando gobernador de la provincia de la Coruña a D. Joaquín Alonso, que desempeña igual cargo en la de Málaga.

—Admitiendo la dimision que ha presentado el secretario del gobierno de Madrid D. Antonio Quevedo y Donis, fundandola en el mal estado de su salud, y nombrando para el desempeño de este cargo en comision, a D. Manuel Garcia Sanchez, gobernador que ha sido de la provincia de Palencia.

—Por no privar a nuestros lectores de la importancia de los siguientes reales decretos que aparecen en la Gaceta, los copiamos íntegros a continuacion:

Real decreto. —Queriendo dar al ejército en este dia una prueba del aprecio que me merecen sus servicios y constante lealtad, y tomada en consideracion lo espuesto por el ministro de la Guerra, de acuerdo con el Consejo de ministros, Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Concedo el ascenso inmediato en todas las armas é institutos del ejército, a los jefes y oficiales, desde teniente coronel a subteniente inclusive, bien estén colocados en cuerpo, de reemplazo ó en comisiones activas, que con tres años de efectividad en su empleo, y las circunstancias prefijadas para ascender sean los mas antiguos de sus respectivas clases en el dia de la fecha, en el número que a continuacion se espresa: Alabarderos, uno; infanteria, seis; caballeria, cuatro; artilleria, cuatro; ingenieros, tres; Estado mayor, dos; Estado mayor de plazas, dos; Guardia civil, tres; Administracion militar, dos; y Sanidad militar, dos. Serán asimismo ascendidos a subtenientes en cada arma, los sargentos primeros mas antiguos con condiciones reglamentarias, en número igual al que para las anteriores clases queda prefijado; al empleo inmediato superior, un sargento segundo y dos cabos primeros y segundos por regimiento; y finalmente, a cabos, en el total de las vacantes que resulten, los soldados mas antiguos con aptitud sin defectos.

Art. 2.º Estas gracias son estensivas a los ejércitos de Ultramar, y por disposiciones especiales se designarán los empleos que proporcionalmente les correspondan.

Real decreto. —Deseario dar en este dia a la Armada una prueba del aprecio que me merecen sus servicios y constante lealtad, y tomada en consideracion lo espuesto por el ministro de marina, de acuerdo con el Consejo de ministros, y la organizacion especial de los cuerpos que la componen,

Vengo en decretar lo siguiente: Artículo único. Concedo el ascenso inmediato en clase de supernumerario con sueldo, en todas las armas é institutos de

la Armada, a los jefes y oficiales desde capitán de fragata y teniente coronel a alférez de navio y subteniente inclusive, que con tres años de efectividad en su empleo y las circunstancias prefijadas para ascender sean los mas antiguos de sus respectivas clases en el dia de la fecha, en el número que a continuacion se espresa:

Escala activa del cuerpo general, cuatro; escala de reserva, uno; estado mayor de artilleria, uno; infanteria de marina, uno a la clase de jefes y dos a la de oficiales; guardia de arsenales, uno a la clase de jefes y dos a la de oficiales; sanidad, uno a la clase de jefes y dos a la de oficiales.

Serán tambien ascendidos a subtenientes dos primeros condestables, dos sargentos primeros de infanteria de marina y uno de guardia de arsenales, que sean los mas antiguos y reúnan las condiciones reglamentarias; al empleo inmediato superior tres segundos condestables, tres terceros, seis sargentos segundos de infanteria de marina y uno de guardia de arsenales, doce cabos primeros y segundos de infanteria de marina y dos de guardia de arsenales.

Ascenderán asimismo al empleo inmediato los cinco segundos contramaestres y cinco terceros, y los cuatro segundos practicantes de cirujia mas antiguos; y se concederá la graduacion de alférez de fragata a los tres primeros contramaestres mas antiguos que no la disfruten y reúnan las condiciones reglamentarias.

Y finalmente, ascenderán a cabos en el total de las vacantes que resulten, los soldados mas antiguos con aptitud sin defectos; y a la plaza superior inmediata en cada buque los individuos mas antiguos de las clases de marineros preferentes: Odiarios y grumetes.

Hace pocos dias falleció en el pueblo de Villaviciosa (Oviedo), Autonia Fernandez (la aragonesa) a la avanzada edad de 100 años y cuatro meses. Ha gozado de una cabal salud hasta los últimos momentos de su vida.

Las familias de los confinados en el correccional de Valencia han dirigido una exposicion a S. M. la Reina, pidiendo un indulto con motivo de la vuelta a España de la Reina madre.

El domingo 2 del corriente a las cuatro de la tarde, fué recibido en audiencia particular por S. M. la Reina el director del Centro industrial y mercantil Sr. D. Francisco Vargas Machuca. S. M. con el bondadoso carácter que la distingue, se manifestó muy complacida, escuchando con cuidadoso interés las esplicaciones que el señor Vargas Machuca la hizo de su plan de edificacion, próximo a llevar a efecto, dirigiéndole varias preguntas con presencia de los pla-

nos que tuvo la honra de entregar a S. M.

Al hacer el señor Vargas Machuca la esplicacion detallada de todos los particulares de su pensamiento, concluyó rogando a S. M. que pues se le habia dignado prestarle su benévola atencion, le permitiera dar a aquella edificacion el nombre del tierno vástago de S. M. la infanta doña Eulalia, por el que, separándose de la costumbre generalizada de dedicar las cosas, objetos é inventos a S. A. el príncipe de Asturias, y por mas que se honraria en ello, deseaba que el nombre del último de los augustos hijos de S. M. viviera eternamente en una poblacion que llevara el de S. A. la infanta doña Eulalia.

Desde este momento, S. M. la Reina, dándole afectuosas gracias por tal deseo que ella aceptaba con placer, y habiéndole ya comprendido el objeto que se proponia, dió Sr. Vargas Machuca, que es el de edificar una colonia a las inmediaciones de Madrid, en los terrenos de su propiedad, inmediatos a la fuente Castellana, para facilitar habitaciones cómodas y económicas a las clases media y jornalera del pueblo, demostró el gran entusiasmo que le causaba el plan de edificacion, teniendo el Sr. Vargas Machuca la alta honra de oír de S. M. con dulces palabras que gustosa accedia a todos sus deseos de contribuir por su parte a que realizase su proyecto; y a este fin se le la primera que consignara en las cartas del Centro industrial y mercantil una cantidad, y que por último colocaría gustosa la primera piedra.

Momentos antes de tan halagüena conferencia, que el Sr. Vargas tuvo con S. M. la Reina; y hallándose en la antecámara, tuvo ocasion de que S. M. el rey le oyerá tambien respetado a este mismo proyecto y sus deseos, felicitándole cordialmente y ofreciéndole desde luego su consentimiento y apoyo.

La colonia que va a edificar el señor Vargas Machuca, se llamará Santa Eulalia, nombre, como se ha dicho, que lleva la última de las infantas de España, hija de S. M.

Felicitemos sinceramente al Sr. Vargas Machuca por el resultado que ha obtenido en su presentacion a S. M. y por el benéfico pensamiento que le llevó a los pies del trono.

Dice La Correspondencia del 10.

Hoy, con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina; han formado en el Prado de Madrid, y sido revistadas todas las tropas que componen la guarnicion de Madrid, y se hallan acantonadas en los pueblos inmediatos. Tambien ha venido a la parada de hoy el segundo regimiento de ingenieros que se halla acuartelado en Guadalajara. Las tropas que han formado, han sido: Cinco regimientos de infanteria, tres batallones de cazadores, tres regimientos de artilleria

(236)

—Me llamo Pampelonne.  
—Está bien; buenas noches.  
—Buenas noches: continuó mi ronda, ¿y vos?  
—Yo me voy a dormir; ya es tiempo. Rochemorte se alejó, y Pampelonne, cuando le hubo perdido de vista, volvió a la puerta de hierro, quitó la barra, oprimió con la llave el agujero triangular y penetró en la galeria, cerrando la puerta tras sí.  
Siguiendo exactamente los detalles del escrito, el caballero anduvo cien pasos, abrió una segunda puerta, bajó la escalera, reconociendo en el 120 escalon la plancha de hierro mencionada; describió los cerrojos, y empleó todas sus fuerzas para mover la plancha, sacando despues la cabeza y casi medio cuerpo por la abertura que descubrió.  
—¡Buena! dijo: la huida por aquí es fácil.

Y volviendo a cerrar, continuó bajando la escalera, encontrándose en la cueva.

(237)

—¡Qué viaje tan siniestro! pensó el gascon.

Vió la puertecilla indicada, oprimió la plancha de plomo, y la puerta giró silenciosamente sobre sus goznes, encontrándose el gascon en una sala octógona enlosada por mármol blanco y negro, formando tablero: reconoció con su linterna todas las losas que contenian inscripciones funerarias.

—Cuando yo dije, murmuró, que este viaje era siniestro! He venido a dar a un cementerio: en fin, lo principal ya está hecho, y basta por hoy.

Despues, despidiéndose de las losas con el gesto que le era familiar, exclamó con aplomo:

—Hasta mañana, querido: por escondido que esté te encontraré.

Y se retiró con las mismas precauciones que habia empleado para penetrar en aquel subterráneo.

(238)

El lujo que reinaba en la habitacion de la veneciana, era digno de un rey. El mariscal de Cosé se habia apropiado infinitas riquezas del castillo de Verceil, segun hemos dicho, en el Piamonte, y su hijo el conde de Brissac habia hecho trasportar todas estas riquezas a su castillo. Los espejos, las alfombras, las esculturas, los lienzos, el oro, el terciopelo y la plata, se unian con suntuosidad para deslumbrar la vista y hacer olvidar el Louvre al joven cortesano, que se encerraba en su fortaleza lamentando los encantos abandonados en Paris.

Una luz débil, aunque suave, vacilaba al soplo de la brisa que penetraba por las ventanas entreabiertas. Con tinuo a una grande alcoba, donde habia un lecho cuadrado cubierto con una colcha de brocado y grandes flecos, la signora Fabiani, que hemos visto tan altanera ante el libertino Ancyre, estaba arrodillada ante un Santo Cristo, magnifica obra del arte, apoyando su frente en sus manos cruzadas.

(239)

El gascon se estremeció; volvióse y dijo: —¡Qué diablito! Rochemorte, no me deis esos sustos.

—¿Asustar a Pampelonne? Eso parece imposible, repuso el baron riendo.

—¡Pardiez! Bien puede un hombre asustarse, cuando se cuentan entre sus enemigos un jacobino y una mujer.

—¡Ja, ja! Teneis razon.

—Y por la noche sobre todo.

—¿Por qué?

—Porque uno de mis enemigos debe tener tan negra el alma como el otro la ropa.

—Veo con gusto que tomáis el asunto por el lado mas agradable; ¿pero qué diablito haceis reconociendo las paredes? Yo os creia entre la pluma.

—¿Yo? —Claro está.

—Tomo el fresco.

—Con una linterna sorda?... Conve-

de a pié; dos regimientos de ingenieros, tres regimientos de artillería montada, tres regimientos de coraceros y uno de cazadores. Total: 19 batallones de infantería, 20 escuadrones y 72 piezas de cañón. La revista ha sido pasada por el Excmo. Sr. marqués del Duero, general en jefe del primer ejército y distrito, á quien acompañaba el capitán general Sr. Gasset, y su brillante estado mayor. Las tropas apoyaban su cabeza en la fuente del Cisne del paseo de la Castellana, prologándose hasta el embarcadero del Canal. Las tropas han presentado las armas al capitán general marqués del Duero, hasta el palacio de Calderon y con armas terciadas lo restante de la línea.

Los donativos para llevar á cabo las obras del templo del Pilar de Zaragoza, ascienden ya á un millón 777,615 reales 37 céntimos.

Noches pasadas cayó una exhalacion en una casa de la ciudad de Fraga, que causó la muerte á Maria Cabrera, dejó muy mal parado á un niño, y produjo en la casa un horroroso incendio.

En un desmante que se estaba practicando en una ladrillería de Villanueva y Geltrú el día 6 para aprovechar el terreno á propósito para la elaboracion, se encontró una sepultura en un todo igual á las dos que años atrás se descubrieron en la carretera de aquella villa á Sitjes y que al parecer pertenecen á la época árabe. Se hallaba abierta en perfecta direccion mirando á levante, y formado su hueco por losas de tosca configuracion fuertemente unidas entre sí por cuñas de menores dimensiones; y en el interior se conservaba aun casi entero el cadáver pero consumidos los huesos, de modo que al levantarlo se deshicieron todos en pedruzcos. Junto al sitio ocupado por dicha sepultura y en un gran trozo de lo que se debe aun descubrir, se encontraron tambien grandes trozos de tejas romanas y de piezas de barro de época semejante, habiendo el propietario del terreno dado las disposiciones convenientes para asegurar en lo posible la salvacion de los objetos curiosos que pudieran encontrarse allí mezclados.

En Alberique (Valencia) ocurrió dias pasados un incidente que sembró el espanto en la poblacion y que pudo producir fatales consecuencias. El jueves tuvo lugar la escena que vamos á referir. Al entrar los toros que habian de correrse en la plaza improvisada con tablados formados de madera, quiso probarse uno de los vichos. La gente llenaba los tablados, y uno de ellos, no pudiendo resistir el peso de los numerosos espectadores, vino al suelo, en el que cayeron entre las tablas y las esparcidas vigas sobre unas doscientas personas. El toro, que no debía ser animal de generosos sentimientos, embistió á los caidos, y así fue Troya. Es imposible describir aquella escena de confusion y gritería. Por fin, pudo sujetarse al toro, y sacar á las víctimas y á los asustados de entre las ruinas del tablado, resultando una pobre mujer esparada, cuya vida corre peligro, y cuatro ó cinco contusas de alguna consideracion.

En la semana anterior el ingeniero inspector del gobierno, recientemente nombrado para la linea del ferro carril de Ciudad-Real á la frontera portuguesa, reconoció la sesta seccion de la misma, situada entre Badajoz y Mérida, y al parecer quedó muy satisfecho de su estado, habiéndola recorrido por dos veces, en un tren especial, con la velocidad de 60 kilómetros por hora. Debe, pues, esperarse de un día á otro la autorizacion del gobierno para abrir al servicio público dicha seccion.

Nuestras noticias están de acuerdo con las de otros periódicos en que el Sr. Alvarado, director del *Contemporáneo*, ha sido ó va á ser nombrado ministro de España en el Haya, siendo destinado el señor Rascon á una legacion en América.

En una casa de campo del término de Fuente la Higuera (Valencia) ocurrió un suceso el miércoles, que pudo tener lamentables consecuencias.

En la noche de dicho día se hundió el espresado edificio, quedando sepultadas entre los escombros seis personas. Cuatro de ellas pudieron abrirse paso con penosos esfuerzos entre las amontonadas ruinas; pero las otras dos permanecieron mas de seis horas sepultadas en aquella horrible tumba, en la que miraban cerca de una muerte desesperadora, hasta que prestados los oportunos auxilios, pudieron volver á la luz del día.

ESTRANGERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 9, recibido el 10.—El gobierno marroquí ha mandado pagar por la aduana de Tánger 125 mil francos de indemnizacion, que habia reclamado el gobierno del emperador por el asesinato de un súbdito francés en Tetuan.

La *Francia* dice que se han roto las relaciones entre China y Portugal, cuyo plenipotenciario se ha retirado.

Las noticias de Nueva-York son del 1.º de octubre. Han invadido el Missouri fuerzas considerables de confederados. Otro ejército confederado ha hecho una demostracion para atacar la retaguardia de Sherman. El ala izquierda y derecha de Grant ha avanzado, rechazando las líneas de los confederados. Dos ejércitos federales marchan sobre Richmond, y Sheridan continúa avanzando. Los confederados han llamado á las armas á todos los varones desde 16 á 50 años.

La escuadra francesa del Mediterraneo ha entrado en Tolon.

Paris, 10, por la mañana.—El *Constitucional* trae un notable artículo de Mr. Lymairac, en que combate á los partidos extremos, porque ven en el tratado franco-italiano la próxima caída del poder temporal del Papa y el abandono de Roma.

La Convencion será ejecutada en su espíritu y en su letra. Pensando de otra manera, la prensa ultra-italiana hace una sangrienta injuria al rey de Italia, así como tambien la prensa clerical hace una atroz ofensa al Padre Santo, creyendo que no puede sostenerse sino con las bayonetas extranjeras.

Paris, 10.—El *Monitor* publica un despacho del ministro de Francia en Tánger, participando á su gobierno que habia recibido por el conducto del ministro de Negocios extranjeros del Sultan, el aviso oficial de que, de los productos de la aduana se sacaría inmediatamente la cantidad de 125,000 francos á título de indemnizacion por el atentado cometido contra un súbdito francés residente en Tetuan.

Por motivo de dicho atentado, el gobernador de esta última ciudad Sidi-Aobach, ha sido preso y reemplazado en sus funciones por Sidi-Ben-Mansour, Caid de Mehdia.

El *Constitutionnel* publica un artículo contra la polémica que ha surgido en los periódicos órganos de las opiniones extremas con motivo del convenio franco-italiano. Dice que se cumplirán en su espíritu y en su letra, todas las estipulaciones de dicho convenio. Suponiendo lo contrario, añade, la prensa italiana ofende gravemente al rey Victor Manuel, y la prensa religiosa ofende al Papa.

Nueva-York, 1.º de octubre.—Dos cuerpos del ejército federal se han puesto en marcha sobre Richmond.

El presidente Jefferson Davis ha llamado á las armas todos los hombres desde la edad de 16 á 50 años.

Por su parte los confederados han invadido los valles del Missouri amenazando seriamente la retaguardia del cuerpo de ejército federal al mando del general Sherman.

Paris, 10.—Anoche, á las ocho y cuarto falleció en esta capital el señor D. Saturnino Calderon Collantes.

Dentro de breve tiempo los comerciantes ingleses podrán enviar órdenes desde Londres á Calcuta y recibir la contestacion el mismo día. El cable eléctrico que ha de atravesar el golfo Pérsico estará colocado muy pronto, y una vez puesto tendrá comunicación telegráfica directa la capital de la Gran Bretaña con la de las posesiones inglesas de la India.

Una carta de Paris que tenemos á la vista asegura que el emperador Napoleon está cansado de que Europa gaste sus fuerzas en actos preventivos temiendo de continuo que estalle una guerra general á causa de las cuestiones pendientes. El emperador, dice el correspondiente, desea que las soluciones lleguen pronto y está en una de las principales razones del tratado franco-italiano. Durante los meses de invierno conducirá con gran actividad las negociaciones diplomáticas para que las potencias se adhieran al pensamiento de un Congreso europeo que ponga fin á los actuales conflictos, y á la entrada de la primavera ó el Congreso estará reunido ó estallará la guerra.

El *Times*, hablando de la última visita del príncipe de Gales á Dinamarca, publica un artículo defendiendo la union escandinava, procurándose así la fuerza que necesitan tanto suecos como dinamarqueses, para defenderse del despotismo militar que Europa parece dispuesta á adoptar.

El rey de Prusia y Mr. de Bismark, su primer ministro, se hallarán para el 15 de este mes en Berlin y entonces decidirán cuándo deben empezar sus tareas las Cámaras prusianas.

Aunque en el tratado franco-italiano nada se dice sobre la eventualidad de que un ejército de otra potencia católica vaya á sustituir al francés en Roma, es lo cierto que esta hipótesis se ha discutido detenidamente entre las personas que han intervenido en la formacion de dicho convenio, no creyendo necesario decir nada en este, porque demasiado dejan conocer las partes contratantes su pensamiento sobre tan importante cuestion. El emperador, según se dice, declaró que el día en que Austria pensase suceder á

Francia en la ocupacion de Roma, Italia debería oponerse á ello con las armas y en tal caso la bandera francesa flotaría de nuevo al lado de la italiana.

Gaceta.

—Qué bonito!—La línea férrea de Manzanares ha cortado el camino del Arroyo de las Piedras, que como todos sabemos se convierte en un paseo concurrencísimo el día de la antigua y tradicional romería á aquel delicioso paraje. Suponemos que para cuando esta se verifique en el año próximo, aquel camino estará completamente atreglado, y suponemos tambien que algunas ventajas se habrán sacado en beneficio del público, de la obra que por ahora nos priva de no poca comodidad. Nada mas decimos por hoy, limitándonos á dar el aviso. Cuando veamos los resultados nos ocuparemos de este asunto.

—Costumbre.—Una muy buena debiera generalizarse mas de lo que está, y pedimos á la diosa *Moda*, lo tome á su cargo, ya que tan poderoso es su influjo. Nos referimos á la pintura de las fachadas de las casas, de colores medios, cuyo efecto hermosea los edificios y proporciona una ventaja higiénica de no poco interés para la vista.

—El vigia.—La calleja del Portillo—calle es ya de *San Eulogio*.—Así empiezan ciertos nombres—á dejar de hacer el oso.

—Secretaria.—Ha sido nombrado secretario del gobierno civil de Murcia nuestro ilustrado y apreciable amigo el señor baron de Fuente de Quinto, abogado y escritor público distinguido, y que ha desempeñado en esta capital varios puestos de importancia, entre ellos los de diputado y consejero provincial, teniente de alcalde y juez de paz. Le damos nuestra mas sincera enhorabuena.

—Conclusion.—Ayer terminó sus tareas la Diputacion provincial, quedando cerradas las sesiones.

—Desgracia.—El infeliz que murió hace tres dias en el acavón de los Santos Píndaros, es el contratista de las obras don Pedro Madell, francés, y casado con doña Maria Trus Sausol. Vivía en la plazuela de Hinojares, núm. 6. Los herederos fueron Juan Antonio Estevez, vecino de esta capital en la calle de la Madera núm. 94, y Agustín Montesinos, vecino de Palma del Rio.

—Llegada.—Anteanoche llegó á esta capital el Sr. Regente de la Audiencia de este territorio, y ayer tarde saldrá para la Arrizafa, donde piensa pasar una temporada para restablecer su salud.

—Nóbramiento.—En virtud de propuesta en letra hecha por la Diputacion provincial, ha sido nombrado Administrador de los Establecimientos provinciales de Beneficencia, D. José Maria Ribon.

—Zarzuela.—La compañía que ha de ocupar el teatro de esta capital en la próxima temporada ha sido en Cádiz favorablemente acogida. Muy pronto deberá hallarse en Córdoba si no hay atasco.

—Guardarse.—En Sevilla se ha intentado un robo de ropas con un anzuelo arrojado desde la calle por una rejaba; y como no ha sido el único lance de esta especie, lo avisamos por si llega aquí la nueva moda.

—Personal.—Ha sido separado don José Enriquez de su destino de inspector de correos de la ambulante de Córdoba á Cádiz.

—Propuesta.—Ya ha hecho la Diputacion provincial la propuesta respectiva para las tres plazas de consejeros que hay vacantes en esta provincia.

—Ni pizca.—Las fuentes del Marrubial y la de la plazuela de los Padres de Gracia están secas. Es decir que no dan agua. Es decir que deben darla.

—Conozco mas.—Segun el último estado habia en el departamento de dementes del hospital de Agudos 36 varones y 28 hembras.

—Gobernador.—El Sr. Cavero, gobernador que fué de esta provincia, tomó el domingo posesion del Gobierno de Sevilla.

—Fatal contraste.—Se ha notado que á pesar del hundimiento que el lunes quitó la vida á Mr. Madell, su reloj no ha tenido alteracion alguna, continuando tranquilamente su movimiento. Eso prueba que el hombre vale menos que un reloj.

—Perla.—En las ramas de un árbol suspendidas—ó en el hueco de una solitaria—viven las pobres gotas del rocío—cuando entre nubes se despierta el alba;—alguna vez, al perfumado aliento—con que la pura brisa se engalana,—una gota de aquellas, sus cristales—lúe feliz y hacia la mar resbala:—el mar tranquilo suspirando leve—al fin la gota en sus abismos guarda,—lecho la forma con su blanca espuma,—seguro apoyo con sus verdes algas,—baja un rayo de sol dulce y ardiente,—fecundiza de vida sus entrañas, dura concha la encierra, y es la gota—en purísima perla trasformada.

—Caldos.—Hé aquí su precio medio en esta provincia en la primera quincena de Setiembre: arroba de aceite, 46 y 39 cént.; de vino, 32 y 37; de aguardiente, 65 y 75.

—Seccion lastimosa.—El juzgado de Lucena cita y emplaza á Manuel de Burgos Maillo, contra quien se sigue causa por homicidio.

—Buena plaza.—Los ejercicios de oposicion á la plaza de directora en la escuela normal de maestras de Granada, dieron principio en la central el 3 del corriente, y han durado cuatro dias, empleando en cada uno cuatro horas. Tenemos noticia de que la señora doña Adela Riquelme de Villalba, directora que es en la escuela normal de Ciudad-Real, ha dado inequívocas pruebas de su gran capacidad y especialísimas dotes para el magisterio, contestando brillantemente en todos los largos y muy difíciles actos de la oposicion, lo cual ha satisfecho cumplidamente al tribunal, que en su reconocimiento y recta justificacion ha propuesto para dicha vacante solo á la Sra. Riquelme de Villalba, á quien damos el mas cabal parabien por los merecimientos que la han hecho acreedora á la indicada plaza. Nos felicitamos con este motivo, de que la mujer conquiste así el puesto y autoridad á que le dan derecho el espíritu del siglo y la civilizacion.

—El dengue.—Segun la opinion de un entendido facultativo, la enfermedad que hoy se padece en Cádiz es muy parecida á la que reinó en dicha poblacion en 1784 y en 1788. Se llamó la citada epidemia la *pidada*, la *influenza rusa*, la *pantomima*, y en los pueblos de la provincia que la padecieron, la *Gaditana*. No ocasionó defuncion alguna en los

( 234 )

da: esto indica celo en el servicio, señor gobernador.

—Mi querido Pampelonne, si no os tuviera por excelente calvinista, ¿sabéis lo que haria en mi cualidad de gobernador?

—No tal.

—Os haria decapitar.

—Muchas gracias, y la causa...

—Teneis todas las apariencias de un conspirador.

—Lo he sido hasta mediodía, y no es extraño que me haya quedado algo del aire.

—Si tal, teneis trazas de no estar satisfecho con vuestra proeza y meditar un nuevo golpe: vos sin duda teneis pacto con el diablo, y esta noche mas que nunca os encuentro espresion diabólica.

—¡No es culpa mía! Todos los de mi país tenemos siempre un proyecto en la cabeza y una mentira en la lengua. Así pues, no me interroguéis, porque no sabreis nada: ved esta plancha de hierro... ¿para qué podrá ser?

( 239 )

vestibulo, penetró seguido de su señor en la segunda pieza, y no encontrando á nadie, se adelantó hacia una puerta que ocultaban ricas tapicerías.

—Aquí es, volvió á decir.

—Pues bien, llama: ¿qué aguardas?

—Es el cuarto de la signora, replicó el niño con timidez, asombrado quizá de la osadía de aquel hombre envuelto en tan malas ropas, cuando su antiguo señor no habia osado llegar á aquella puerta sin estarse dos horas al tocador.

—Llama y anuncia al vizconde de Gourdon, dijo el noble sin ocuparse del asombro del niño, que llamó á la puerta con la misma timidez que si se hubiera tratado de penetrar ante una Reina.

—Nuestras licencias nos permiten entrar antes que el vizconde en las habitaciones de la signora, y nos aprovecharemos para sorprender á una mujer hermosa en el abandono de la soledad.

( 238 )

la bocaq tortuosidad cal oisij ánoQ—

XIII.

VENEZIA.

El vizconde de Gourdon, precedido de su nuevo paje, se dirigió á las habitaciones del gobernador cuando se separó de sus amigos.

Llegaba al vestibulo donde ya hemos visto penetrar al albanes Ancyre, y el paje se volvió al vizconde y le dijo:

—¡Aquí es!

—Pues bien, entra, repuso el vizconde con naturalidad.

Entre tanto, recorrió el desorden de su traje y sus cabellos, envolviéndose en la capa del griego con aire distinguido. El paje obedeció, entró en el

( 235 )

vir? La he tomado por una puerta, pero no debe serlo porque no tiene cerradura.

—Me contais tonterías en lugar de decirme formalmente á dónde os dirigiais.

—Pues bien, voy á hablaros con formalidad. He dejado mi habitacion por un motivo grave.

—Ya lo sospechaba; y ese motivo...

—¡Ese es mi secreto y el secreto de otro!

—¡Id al diablo con vuestros secretos! apuesto á que como Gourdon no habeis tomado el castillo por el rey de Navarra.

—Para ser franco, contra micostumbre, creo que solo vos ha servido aquí al rey por el rey. Gourdon y yo hemos servido á S. M. por carambola... ¿vais viendo claro?

—¡Meaos que nunca! Obrad á vuestro antojo; no quiero meterme en vuestros misterios; pero el menos, si nos vemos atacados acudireis á vuestro puesto.



Fabrica de persianas de cor-
lina. Antonio Martinez, fabricante en este ramo...

Tambien se hacen a la francesa segun los ultimos adelantos en la capital de Paris...

Montanera y pastos. Los de Alizne, hasta las 12 de la mañana del jueves...

Venta. Se venden ocho escaleras en completo estado de uso y pueden destinarse para coger aceitunas...

Ventas y arrendamiento. Se vende un tronco de caballos gordos, uno de ellos de 7 años...

Los mil y cien tablas sencillimas para toda clase de repartos. Las precede un formulario de los de inmuebles...

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda una parte de olivar con molino y bodega...

Tripa de vaca americana. Se vende al por mayor caso num. 3 calle Marques del Villar...

CRISTALES PLANOS. En el establecimiento drogueria de don Bartolome Luque...

Casa en venta. Se enagena a plazas ó al contado, la sin numero y recién obrada en el corral de Bataneros...

Aguardiente. Lo hay de venta bueno y barato, anisado con 21 grados, a 65 rs. arroba...

Los cinco ordenes de Arquitectura de Vignola, dibujado en mayor tamaño y grabado al agua fuerte por D. Fausto Martinez...

Aceituna. Se vende el fruto pendiente de aceituna del lagar de la Carnicera...

Montanera. En los lagares de S. José y Torre Doria; a la persona que pueda convenirle...

Diccionario de bolsillo, frances, español y español-francés, con todas las voces de las respectivas academias...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

Aprendices. En la imprenta de este periódico se necesitan dos ó mas jóvenes de 12 a 14 años...

Arrendamiento en subasta. El dia veinte y cinco del corriente a las 12 de su mañana tendrá lugar la subasta para el arrendamiento de las fincas siguientes...

Bases y tarifas de la Contribucion de Consumos, establecidas por la ley de presupuestos de 25 de Junio de 1864...

Diligencia la Malagueña. Con conocimiento del Sr. Gobernador de la Provincia, esta empresa ha acordado poner en conocimiento del publico...

Arrendamiento. Se hace de los alberques del cortijo del Algivejo, que se componen de casas de teja y chaminiz...

Agenda de la lavandera y de la planchadora ó sea cuaderno impreso en el que pueden anotarse con toda exactitud las prendas que semanalmente se les entrega...

LIBROS RAYADOS. Al despacho de este periódico ha llegado un extraordinario surtido de libros rayados y en blanco...

Arrendamiento y venta. Se vende y se arrienda desde el dia el molino aceiteo llamado de S. Cayetano...

Manchones. Desde el dia se arriendan los manchones para cabras pertenecientes a la hacienda de la Tejera...

El exterminador instantáneo y radical de las chinches. Mr. Pierre, químico de Paris, ha descubierto esta especial composición...

Venta. De un hermoso piano de palo Santo de siete octavas, en la plazuela de S. Pedro num. 8...

Curso de enseñanza. El Señor Burillo, catedrático de matemáticas, piloto que ha sido de la Armada...

Pérdida. Hace dias se ha extraviado del sitio llamado la Barca, una vaca colorada, ojinegra, de ocho años...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

Arrendamiento. Para desde primero de Noviembre próximo se arrienda la posada de S. Antón...

CASA BANCA DE MADRID. SUCURSAL DE CORDOBA. Establecida en la plaza del Gran Capitan num. 14. Movimiento general de operaciones verificadas por la casa hasta el 7 de Octubre de 1864...

Capital de consignacion para la negociacion de giros con las Sucursales y representantes de provincias en esta fecha. Reales vellon, 4184.074...

BONOS TRANSFERIBLES DE CREDITO. La Casa Banca emite Bonos de Crédito por valor de 100, 200, 500, 1.000, 2.000 y 4.000 reales amortizables a 3 meses fecha...

PRESTAMOS. Desde este dia queda abierta dicha Sección, facilitándose dinero a reducido interés sobre alhajas ó ropas en buen uso...

DENTIFRICOS LAROZE. CONSERVADORES DE LOS DIENTES Y ENCIAS. Son de una superioridad reconocida para conservar a los dientes su blancura natural...

LA BÉTICA. Compania de seguros mútuos contra incendios, fuego del cielo y las explosiones de gas para alumbrar, autorizada por real orden de 2 de Julio de 1860...

JUNTA DE GOBIERNO. Sr. Director de la Compania del Pedroso. Sr. D. Francisco Alonso, del comercio y propietario...

SITUACION DE LA SOCIEDAD. Numero de suscritores: 2,485. Capital social: 434.450,800. Esta Sociedad localiza exclusivamente sus seguros a las provincias de Sevilla, Cádiz, Málaga, Almería, Granada, Córdoba, Jaén, Cáceres, Badajoz y Huelva...

FERRO-CARRIL DE GRANADA. Teniendo la Empresa de esta via férrea sobre 300.000 arrobas en barras carriles que trasportar desde Málaga a esta Capital...

GRAN ALMACEN DE MADERA DE FLANDES. Plazuela de las Azonacas num. 5. En este almacen se encontrará un completo surtido de toda clase de maderas de Flandes...

NO MAS CANAS! LE CHROMACOME. tinteura inapreciable descubierta por el químico William W. A. T. The Chromacome tinte los cabellos y la barba EN TODOS COLORES...

PARA LA VENTA POR MAYOR, dirigirse en Cádiz a los Sres. Tacconnet y comp. calle de S. Francisco num. 13...

Subasta. En la villa de Aguilera de la Frontera, el dia 20 de octubre de diez a doce de la mañana...

Hallazgo. Manuel Cries, calle del Claustro num. 19, se ha encontrado junto a la Puerta de la Capilla un tenedor de plata...

Se timbra gratis el papel en el despacho del DIARIO DE CORDOBA, a todo el que lleve una caja de papel de dicho establecimiento...

Tratado elemental de los cortes de cantería ó arte de la montea. Obra en que se enseña a montar y labrar las bóvedas simples, los capatazados, las trompas...

Venta de madera de Castaño. En el almacén de la calle Arroyo del Buen-Suceso, la hay de todos gruesos y largos...

Dehesa. En la dehesa de Navas del Moro se admiten acojidos para la inverna, tanto de ganado yeguar como vacuno...

Venta. Se vende en cantidad fija de 40 reales, una mesa escribiana y un sofá con seis sillones...

Venta. La de un piano cuadrilongo de siete octavas, de buena construcción y buenas voces...

Mapa de España. Ilustrado con mas de 130 láminas, grabados, retratos de los reyes, vistas de ciudades...

Prodigios para los tos y constipados. Pastas carameladas, hechas por un procedimiento alemán...

Cocinero. Darán razon de uno a la mayor perfeccion. Almacén de D. Vicente Diaz de la Campa...

Almoneda. En la calle del Baño hoy de Céspedes, calleja de Barrera n.º 8, se venden muebles y algunas ropas...

Venta. La de los pastos para ovejas de las tres hojas del cortijo Galaparrago, desde el dia hasta fin de Diciembre próximo...

Sirviente. Se necesita un hombre de buena edad y antecedentes, para palear y limpiar dos caballos...